
ПОЛИМЕРНЫЕ МАТЕРИАЛЫ И ТЕХНОЛОГИИ Т.8 (2022), №4, 69–76 

 

 


 

 http://doi.org/10.32864/polymmattech-2022-8-4-69-76 

УДК 541.64:678.742.2 

ФИЗИКО-МЕХАНИЧЕСКИЕ И ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ СВОЙСТВА 

ПОЛИМЕРНЫХ КОМПОЗИТОВ НА ОСНОВЕ ВТОРИЧНЫХ 

ПОЛИОЛЕФИНОВ И БЕНТОНИТОВОЙ ГЛИНЫ 

Д. Л. ПОДОБЕД1+, С. В. ЗОТОВ2, В. М. ШАПОВАЛОВ2 

1Филиал «Институт профессионального образования» Университета гражданской защиты МЧС Беларуси, проспект Речицкий, 35а, 
246023, г. Гомель, Беларусь 

2Институт механики металлополимерных систем имени В. А. Белого НАН Беларуси, ул. Кирова, 32а, 246050, г. Гомель, Беларусь  

В работе проанализирована проблема переработки вторичных полиолефинов и отмечены зако-

номерности снижения показателей их прочности с каждым новым этапом переработки. Особое 

внимание уделено возможности комбинации различных видов полиолефинов в композите с учетом их 

совместимости, технологичности и стоимостных показателей. 

Цель работы — исследование комплекса свойств полимерных композитов на основе вторич-

ных полиолефинов, а также их смесей и бентонитовой глины как перспективного структурооб-

разующего наполнителя. 

Установлено, что для смеси вторичных полиолефинов и диспергированного в планетарной мельнице 

бентонита, модифицированного кремнийорганической жидкостью и гудроном соапстока, разрушающее 

напряжение при растяжении, по сравнению с исходным композитом, увеличивается в 1,5–2,0 раза. Пла-

то практически неизменных значений прочности композита находится в диапазоне содержания моди-

фицированного бентонита 2,5–4,5 мас.%, что, вероятно, указывает на формирование в этих условиях 

более однородной структуры композиционной системы. Выдвинуто предположение о том, что при дис-

персности менее 40 мкм до 42,5 мас.% частиц бентонита от общего количества введенного в компози-

цию этого наполнителя активируется межмолекулярное взаимодействие на границе раздела «полимер–

наполнитель». Рассмотрен механизм повышения прочностных характеристик композитов с модифици-

рованным бентонитом, обусловленный комплексом адгезионных взаимодействий и физико-химических 

превращений на межфазных границах. 
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The paper analyzes the problem of processing waste polyolefins and notes the patterns of decreasing their 

strength with each new stage of processing. Special attention is paid to the possibility of combining different types 

of polyolefins in a composite, taking into account their compatibility, manufacturability and cost indicators.  

The purpose of this work is to study the properties complex of polymer composites based on recycled 
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polyolefins, as well as their mixtures and bentonite clay as a promising structure-forming filler. 

It is shown that for a mixture of secondary polyolefins and bentonite dispersed in a planetary mill, modified 

with organosilicon liquid and soapstock tar, the destructive tensile stress increases by 1.5–2.0 times compared to 

the initial composite. The plateau of practically unchanged composite strength values is in the range of modified 

bentonite content of 2.5–4.5 wt.%, which probably indicates the formation of a more homogeneous structure of the 

composite system under these conditions. It is assumed, that with a dispersion of less than 40 µm up to 42.5 wt.% 

of bentonite particles from the total amount of this filler introduced into composition, the intermolecular interac-

tion activates at the polymer-filler interface. The mechanism of increasing the strength characteristics of 

composites with modified bentonite, which is caused by a complex of adhesive interactions and physico-chemical 

transformations at the interphase boundaries, is considered. 

Keywords: polymer composite material, waste polyolefins and their mixtures, modification, bentonite clay, strength 

properties, recycling. 
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